

私見創見 Saturday

富士山は日本一高い山であるだけではなく独立峰なので、山頂は下層の人間活動による大気汚染の影響を直接受けることが少ない。富士山測候所は風速100㍍に耐えら

一緒に、富士山高所科学研究会を結成した。そして、05年にNPO法人「富士山測候所を活用する会」に移行し、気象庁から測候所を借用して、07年夏、富士山頂での観測を開始した。

旧富士山測候所を活用



みうら・かずひこ
1955年、八戸市生まれ。2014年から現職。
日本エアロゾル学会
副会長、N P O法人
富士山測候所を活用
する会事務局長。東
京都在住。

れるように設計されており、商用電源もある。2004年以降に無人化されたが、富士山頂での観測を必要と感じた大気化学・物理学の研究者は、天文学・高所医学の研究者と、山頂全員で行う。

こちらの器材を設置する。数トントンを越える器材、生活用品などを、ブルドーザーにより測候所のすぐ下まで運ばれる。荷物の所内への運搬は、利用者

利用者は設置作業を行い、泊まり込みで観測するグループもいれば、自動運転した後下山し、定期的に点検のため登山するグループもいる。そして、8月の終わりに撤収作業が行われ、通電をやめ閉所

となる。この間、山頂班は當時3人体制で山頂を管理する。

NPOへの支援に感謝

この9年間、すべてが順調だったわけがない。開所前の点検で送電線が切断していることが分かり、修理のため時間と大きな費用がかかったこともあった。天候により登下

このよきなトラベルはあるものの9年間の富士山観測において事故一つなく無事に運営されてきたのは、これまでの研究者、山頂班による富士山測候所を利用する時の安全第一を基本とするルール作りと、そのルールを利用者に徹底して守らせたこと、そして、多くの方々の支援によるものである。

山の日程を変更することはよくある。今年の開所予定日は7月1日であったが、電源ケーブルの断線のため1週間遅れ、大気化学・物理学グループの荷揚げは7月15日に集中した。しかし、山頂は悪天候で、荷下げだけ済ませ、その日のうちに研究者全員アルドベラへの下山を余儀なくされた。結局、大気グループの観測開始は19日と大幅に遅れ

今年は8月の終わりに旧富士山測候所でNHKの人気番組「プラタモリ」の撮影も行われた(10月放映予定)。これを機会に当NPOの活動を理解していただき、支援者が増えることを切望している。

の補助などいろいろなことでお世話になっている。事務局は利用者の公募、各省庁への届け出、利用者・山頂班・ブルドーザー運輸会社との調整、各種会議の開催、助成金申請書類、報告書の作成補助と年中暇なしである。

意外と思われるかもしれないが、NPOは公的な補助金は一切受けねらず、活動資金は専ら民間助成金と自主事業収入、そして会員の皆さまからの会費と寄付で賄ってきました。青森県の賛助会員数は実際に25ヶ所を占め、東京都と肩を並べている。この場をお借りしてお礼申し上げたい。